

# EL DIARIO PALENTINO.

Periódico de noticias generales, políticas é intereses de la Provincia

y órgano oficial de la LIGA AGRARIA de la misma

AÑO IX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.  
En la Capital, un mes... 1 peseta  
Fuera, trimestre... 4 —  
Numero suelto, 5 céntimos.

Miércoles 9 de Diciembre de 1891.

No se publica los días festivos.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN,  
En la Redacción y Administración, imprenta y librería de Alonso é Hijos  
D. Sancho, 13.—Palencia.

NÚM 2.504

## BANCO DE ESPAÑA PALENCIA.

Desde esta fecha se admiten a descuento en esta Sucursal, a razón de 4 por 100 al año, los cupones de 31 del corriente de las Obligaciones del Tesoro y los de 1.º del próximo mes de Enero de la Deuda perpetua interior y de la amortizable al 4 por 100 títulos de ésta amortizados.

También se podrán descontar los intereses á vencer en 31 del corriente de las Obligaciones del Tesoro que fueron prorrogadas hasta esa fecha y que carecen de cupón.

El mínimum de percepción por descuento será el importe correspondiente á catorce días, no bajando en ningún caso, de quince céntimos de peseta por cada factura.

## VINO.

Desde el lunes se expende superior tinto y clarete, en la bodega de Deogracias Villoldo, calle del Arbol del Paraíso, núm. 3, á 30 céntimos litro.

## CASA EN VENTA

Se hace de una, sita en esta ciudad, calle Mayor principal, núm. 97 con fachada nueva á la linea, á plazos ó al contado: informarán en la misma, piso 1.º

## CHOCOLATES

Paquetes de 230 y 460 gramos  
EL PALENTINO

El que los prueba, los toma siempre por ser superiores.

DONATO MARTINEZ ORTEGA  
148, Mayor principal, 150

## VINO.

Desde el lunes se expende superior tinto y clarete en la acreditada bodega de don Demetrio Ortega, sita en la calle Mayor número 187, á 30 céntimos litro.

## Desde la Corte.

7 de Diciembre de 1891.

Sr. Director:

Las conversaciones en los círculos se ocupan preferentemente en comentar las declaraciones que contiene el discurso pronunciado por Sagasta ayer tarde en el círculo de su partido, y que ha hecho sal-

tar á Cánovas, como no podía menos de suceder, dada la importancia de lo dicho.

Manifestó en primer término el jefe de los liberales que era gravísima la situación porque atravesaba el país, que el partido tenía remedios eficaces que aplicar, pero que no había para qué hacer públicos por las razones que en más de una ocasión ha expuesto.

Censuró luego la tardanza en convocar Cortes, que en dieciocho meses de dominación conservadora, excepción del tiempo invertido en constituirse, no han funcionado sino tres meses.—Dijo que el partido conservador subió al poder con pretensiones de moralizar la administración, arreglar la Hacienda, favorecer la riqueza, etc., etc., y no ha hecho más que empeorar de un modo notable la situación.—«Un Pepe el Huevero—añadió—llamaba entonces la atención, dando lugar á chismes y calumnias inmundas; y ahora que se encuentra un Pepe el Huevero al volver de cada esquina, pasan inadvertidos porque la atención está preocupada con los peligros presentes y el obscuro porvenir.»

Dijo de la última crisis que era un juego de despropósitos, rompecabezas, ministerio inverosímil, principio del fin del partido conservador, que subió al poder para evitar su descomposición, y en el poder, no sólo se descompone, sino que se le mata con premeditación y alevosía, verdadero caso de inaudito parricidio.—Tronó contra la inmoralidad que suponen los rápidos y provechosos cambios de los personajes políticos, que ahora se cubrían con la palabreja conjunción por no llamar las cosas por el nombre que les dá el diccionario; lamentando que esos hechos no se anatematicen con la energía de aquellos tiempos en que los apóstatas eran tratados con execración; y terminó haciendo un llamamiento á las fuerzas vivas del país para salir adelante del piélagó de dificultades que nos rodean.

Dase el caso de que á no pocos con-

servadores ha gustado el discurso de Sagasta. Todo cuanto dijo acerca de la pasada crisis les ha parecido poco á los descontentos, que son las cuatro quintas partes del partido, y han saltado de gozo todos aquellos que se han resignado, pero no satisfecho con la serie de conjunciones que ha realizado Cánovas, pero que no han aplaudido los elementos leales y consecuentes que cada día se encuentran mas disgustados y heridos por la inexplicable conducta del jefe. Los ministeriales dicen que todavía queda vida á la situación para hacer cuatro ó cinco crisis y caer con un buen plantel de exministros y numeroso estado mayor con que pelear en la oposición, recordando que Sagasta reformó siete veces su ministerio en los cuatro años y medio que duró su mando.

Con estas discusiones los círculos se han visto muy animados. Se ha dedicado una buena parte del tiempo á hablar de asuntos económicos. En breve quedarán confeccionados los presupuestos, pero no con las economías esperadas, porque no se toca á Guerra y Marina, que es donde—según muchos—hay margen para rebajar gastos.—De empréstito sigue diciéndose que puede considerarse como hecho, pero nada de detalles. De Bolsa y cambios estamos como estábamos.—Silve a ha regresado de Aranjuez, y según dicen algunos de sus amigos, lejos de apartarse por ahora de la política activa, se halla resuelto á consagrarse con más ardor é intervenir en la dirección de los asuntos del partido conservador.

Ha dejado de publicarse el antiguo periódico carlista *La Fe*.—Moret y los liberales que le acompañan están siendo muy festejados en Zaragoza. Ha seguido sus trabajos el Congreso médico.—Las comisiones del Centenario de Colón trabajan con asiduidad. En París reacciona la opinión contra lo votado en las Cámaras sobre los vinos.—Todavía funcionan con retraso las líneas telegráficas á causa del temporal.

En el Brasil ha sido muy sentida la

muerte del exemperador D. Pedro.—E<sup>s</sup> un hecho el matrimonio del príncipe Alberto Víctor con la princesa Victoria. Suyo afmo. F.

8 de Diciembre de 1891.

Sr. Director

Esta mañana se trabó enardecida lucha en el cielo de la alegre villa del oso y del madroño. De una parte peleaba la niebla obscura, ayudada por la humedad, el frío, la escarcha y el hielo; y de otra, armado de todas armas, el radiante astro del día, asistido tan sólo de sus propias fuerzas, debilitadas por los embates del rígido invierno. Estaba á punto de ganar la batalla la malsana neblina, cuando desde lo alto sonó potente voz ordenando despejar el horizonte y dejar el campo libre al esplendente sol. Era que la Virgen sin mancha deseaba que los madrileños disfrutasen de un cielo sin nubes y de dulce temperatura en este día en que la Iglesia canta y los fieles repiten el *Regina sine labe concepta, ora pro nobis*.

Dada la solemnidad de este segundo martes de Diciembre, no extraña que aparezcan desiertos los círculos políticos. La concurrencia se dirige á visitar á las damas que llevan el nombre del día, uno de los mas recorridos en la pila bautismal y que en la Corte se conoce por los numerosos ramos de flores y variados presentes que circulan por la calles durante toda la mañana. Esta es una de las buenas semanas para el comercio de plantas y flores.

En los corrillos del salón de conferencias y en las conversaciones de los que gustan de las luchas políticas, se sigue comentando el discurso del jefe de los liberales, oyéndose con tal motivo numerosos argumentos, agudezas de ingenio, chistes y chanzonetas que con tanta prodigalidad se derrochan entre nosotros cuando se disputa acerca de estos asuntos en que eternamente existe divergencia de criterio, y en que no hay

281

—El mar, señor capitán, dijo, es un extenso teatro de gloria. Ahí están Tourville y Duguay Trouin: son hombres verdaderamente notables. Pero en cuanto á la familia de Barberia, siempre ha experimentado un sentimiento más favorable hacia la tierra.

—Quisiera que vuestra fantástica señorita hubiese participado de esa misma opinión, observó Myndert; pues me permitiréis que diga que su travesía á bordo de un buque sospechoso, hace poco honor á su buen juicio...

Tranquilizáos, patrón, la joven solo hace para poner á prueba vuestro ardor, y el aire del mar no perjudicará á su tez ni á sus riquezas.

Un poco de predilección hacia el agua salada, no la harán perder vuestra estimación, capitán Ludlow.

—Con tal que la predilección se limite al elemento! dijo Ludlow con tono sarcástico. Pero que haya sido ó no engañada Alida de Barberia, no debe quedar abandonada á merced de un miserable. Yo amaba á vuestra sobrina, señor Van Beverout, y....

las Hadas, que quizás los necesitamos pronto.

—Pero, señor Van Beverout, suponed que me fuera más agradable embarcarme: mi deber y mi deseo serían seguir á la señorita Alida. Nunca fué aficionada al mar persona alguna de la familia de Barberia.

Pero, ¿qué le hemos de hacer? ¡me moriré de pena en el mar, y de seguro me moriré de fastidio si permanezco aquí!

—Vamos, fiel Francisco, dijo Ludlow; seguid á vuestra señorita, y quizás esta prueba os demostrará que la existencia del marino es más tolerable de lo que os figuráis.

El cariñoso Francisco entró en la lancha, pero no sin hacer una mueca expresiva, que indujo á los alegres marineros á creer que el presentimiento del mal iba á obrar en él con tanta eficacia como la realidad. Ludlow le compadeció y le estimuló con una mirada de aprobación: El bondadoso criado imaginó que se había expresado quizás con harta irreverencia relativamente á una profesión á que estaba dedicado el capitán.

280

este último dirigia al pabellón, se deducía hasta la evidencia que experimentaba más inquietud que sus compañeros, y que pensaba todavía en la joven ausente. Las facciones del patrón de Kinderhook expresaban la indiferencia, pero al propio tiempo se vislumbraba en ellas una animación misteriosa que contrastaba con su habitual tranquilidad. Pudiérase creer que el joven holandés no se ocupaba tanto de la pérdida que experimentara como de las emociones producidas por los incidentes singulares que había presenciado.

—¡Conveniencias y arrepentimiento! exclamó el alderman contestando á una observación de uno de los jóvenes. Os repito que Alida de Barberia regresará á nuestro lado tan bella, tan inocente y tan rica como antes, y quizás habré de añadir tan caprichosa. Las circunstancias, señores, os han nivelado en mi estimación. Si al fin prefiere mi sobrina al capitán Ludlow, ¿habrán de romperse por eso las relaciones amistosas que existen entre Myndert Van Beverout y el hijo de Esteban Van Staats?

—En cuanto á mí, contestó, el patrón,

277

forma—ni puede haberla—de venir a un acuerdo los contendientes.

Continúan llamando la atención los problemas económicos, cuya gran importancia nadie pone en duda. El Gobierno desea tener hechos los presupuestos para el primer día de Cortes, y se cuenta que persigue serias economías que ayudarán a mejorar la situación. Se tiene por hecho el empréstito de 250 millones, cuyos detalles conoceremos en esta semana, pues se estima que se publicarán después del primer consejo con la Reina. De Bolsa y cambios no hay nada nuevo que decir; y del negocio de nuestros vinos conviene más no hablar porque causa honda pena cuanto se diga.

De las querellas entre conservadores se oye siempre hablar algo. Parece que Silvela abraza el propósito de moverse ahora mucho, asistiendo al Ateneo, Academia, Círculo y Salón de Conferencias para mantener el fuego entre sus pocos amigos y detener la corriente que lleva a Romero Robledo á la dirección del partido, a lo que era cuando acaeció la muerte de D. Alfonso XII. Para esos empeños tiene el ministro de Ultramar condiciones excepcionales á que jamás llegará Silvela. Además de gran talento, reúne Romero la mejor cualidad para el caso, que es una energía por nadie igualada en España y que ha patentizado á maravilla en estos últimos seis años. Ahora se le atribuye el propósito de ayudar en Cuba á que salgan diputados aquellos á quienes postergó Silvela, jóvenes conservadores, leales, consecuentes, de real y positivo mérito, que la opinión señala como víctimas, entre otros el distinguido periodista Galvez, redactor en jefe de *El Estándarte*, persona de talento, con numerosas simpatías en el partido, notablemente escritor muy querido por todos los compañeros en este azaroso trabajo de la prensa.

Como hace una tarde esplendente, me apresuré á acabar esta correspondencia para irme por las afueras en busca de aire puro para los fatigados pulmones y esparcimiento para el ánimo. Telegramas de San Sebastian cuentan que el canciller del Consulado francés asesinó al Cónsul general de la República en aquella población, suicidándose él después. El crimen fué cometido por resentimientos personales de antiguo origen.—Los demás telegramas de provincias que he visto carecen de interés.—De teatros y salones no tengo noticias que merezcan consignarse.

Del extranjero que los asuntos públicos en el Brasil lejos de mejorar, empeoran. En Río de Janeiro se temen muchas

quiebras.—Paúl Lalarge ha sido admitido como diputado en la Cámara francesa donde se está reorganizando el partido radical.

Suyo afmo. F.

### De todas partes

#### La muerte de Colón.

*El Liberal* de anoche publica bajo este mismo epigrafe lo siguiente:

«Se agita en Valladolid la idea de conmemorar, el 23 de Mayo, el aniversario de la muerte de Colón, que, como es sabido, falleció en esa fecha en la indicada ciudad.

Al efecto es fácil que una Comisión compuesta en su mayor parte de senadores, diputados á Cortes, provinciales y Municipios de las once antiguas provincias castellanas, pase á la Corte á invitar á aquel acto, que promete ser fastuoso y solemne, á la regente, infantas, grandeza, corporaciones, etc., y también como principal asunto visitará al Nuncio acreditado en esta corte, á fin de impetrar de S. S. León XIII su beneplácito, y en sustitución de él designe, si lo cree aceptable, un delegado que oficie en las honras fúnebres.

Estas se celebrarán en la histórica iglesia de la Magdalena.

Si el proyecto se realiza, se adornarán las calles que conducen á dicha iglesia con variadas estatuas, panoplias, plantones, escudos artísticos, armaduras, coronas y otros emblemas.

Se celebrarán también: un certamen literario y musical; un torneo al estilo del siglo XV en la histórica plaza del Ochavo; una función de gala en el teatro de Calderón de la Barca, poniéndose en escena un pasillo de la época de Colón, un entremés escrito por Cervantes, que también vivió en Valladolid y una comedia en un acto de los mejores autores contemporáneos; una recepción y *lunch* en el Ayuntamiento; misa de campaña; rancho extraordinario á las tropas y otro espléndido á los pobres.

Según noticias telegráficas recibidas de San Sebastian, el Cónsul general de Francia en aquella ciudad ha sido objeto de un horrible atentado por parte del canciller de dicha oficina.

Sabedoras las autoridades de que algo ocurría en ella, al presentarse hallaron al Cónsul gravemente herido de un tiro de revólver, que le había disparado el Canciller al presentarle á la firma algunos documentos. Inmediatamente después del atentado el Canciller se disparó otro tiro de revólver, y encerrándose en un gabinete se disparó otros dos tiros más que le dejaron cadáver en el acto.

El Cónsul no vivirá una hora, según la opinión de los médicos. El juzgado

que se personó en el lugar del crimen instruye las primeras diligencias. Se ha encargado interinamente del consulado Mr. Leonce Maraus, vicecónsul de Pasajes.

El canciller muerto había sido trasladado á Cartajena, y nombrado para sustituirle Mr. Maraus, y parece ser que la traslación fué causa del crimen.

### Sección oficial.

GACETA DE MADRID—8 Diciembre 1891

**Marina.**—Reales decretos disponiendo ~~cese~~ en el cargo de director del personal del ministerio el contralmirante de la Armada D. Alejandro Arias Salgado, y nombrando en su lugar al de la misma clase D. Manuel Delegado y Parejo.

**Gracia y Justicia.**—Reales decretos referentes á movimiento del personal

\*\*\*

#### BOLETIN OFICIAL DE HOY.

Parte oficial de la Presidencia del Consejo de Ministros.

**Gobernación.**—Continuación del Reglamento para el servicio de comunicaciones.

**Guerra.**—Sobre premios y pluses de reenganche devengados por el distrito de Cuba.

**Id.**—Relación de las vacantes que han de proveerse con sujeción á los preceptos de la ley de 10 de Julio de 1885.

**Dirección general de los Registros Civil y de la Propiedad y del Notariado.**—Anunciando la vacante del Registro de Saldaña en el Distrito de la Audiencia Territorial de Valladolid.

**Junta provincial de Instrucción pública.**—Escalafones generales de Maestros y Maestras de Escuelas públicas de primera enseñanza de esta provincia formados por dicha Junta en Sesión de 16 de Noviembre anterior.

### Local y Provincial.

Según leemos en los periódicos de la Corte, S. M. la Reina ha firmado un decreto nombrando Arzobispo de Valladolid al Ilmo. Sr. D. Antonio Maria de Cascajares actual Obispo de Calahorra y La Calzada, del habito de Calatrava.

El nuevo metropolitano de Valladolid nació en Calanda (Teruel) el día 2 de Marzo de 1834, y cuenta por consiguiente cincuenta y siete años de edad.

Pertenciente á una de las más ilustres familias de Aragón, el señor Cascajares se educó en el renombrado colegio de Masarnau, de esta corte, pasando luego al de artillería de Segovia, donde siguió los estudios hasta obtener el grado de teniente del cuerpo.

Después pidió y obtuvo la licencia absoluta, haciendo en Zaragoza las carreras de sagrada teología y jurisprudencia, hasta recibir el grado de licenciado en ambas facultades.

Ha sido beneficiado, canónigo y dig-

nidad de tesorero en la metropolitana de Zaragoza, arcediano en la Primada de Toledo, deán y subdelegado castrense en Burgos, y últimamente obispo-prior de las cuatro órdenes militares en Ciudad-Real.

En 27 de Marzo del año 1885 fué preconizado obispo de Calahorra, y La Calzada, donde le ha sorprendido su nombramiento de arzobispo de Valladolid.

Para mañana está señalada por esta Audiencia la vista en juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Cervera, contra Eustaquio Feo, por lesiones.

Abogado D. José García de Quevedo Procurador D. Matías Lanchares.

Se ha dispuesto que á partir del 12 del corriente mes pasen á situación de segunda reserva los reclutas correspondientes al segundo reemplazo de 1885.

Los interesados causarán baja en los regimientos activos, terceros batallones de regimiento y batallones de depósito de cazadores y en los cuadros de reclutamiento, y alta en los regimientos de reserva, reservas de ingenieros y depósitos de reclutamiento y reserva de artillería, según su procedencia y demarcación en que hayan de residir en su nueva situación.

Por la dirección general del Tesoro, se ha dado la orden para que se paguen los libramientos pendientes expedidos hasta el 31 de Octubre.

Dicen de Valladolid que la interrupción de la lluvia ha permitido llevar á cabo, en las comarcas en que aún no se había realizado, la sementera de la cebada, y en tan excelentes condiciones se ha efectuado la operación que nada se aventura pronosticando buen resultado en lo que es permitida esta predicción.

Se deseaba que en unos días no sobrevinieran fuertes fríos; y el temporal viene tal como piden los labradores, habiendo en la tierra humedad bastante para que germine el grano y brote la planta con la lozanía que lo ha hecho el trigo.

El año agrícola principia en tan excelentes condiciones que no puede pedirse más.

He aquí lo que han de pagar nuestros vinos por la columna mínima del nuevo arancel pendiente de aprobación del Senado francés.

Con arreglo á dicha tarifa pagarán nuestros vinos 7 francos por hectólitro hasta los 10 grados, y luego un franco 56 céntimos por cada grado.

La mayor parte de los vinos prod-

me veo obligado á cesar en mis obsequios, puesto que vuestra sobrina no los ha aceptado.

—¿Os vais á desalentar por tan poca cosa? repuso el alderman, que veía disminuir el aprecio del género á que quería dar salida. La joven tiene sangre normanda en las venas, y ha querido estimular vuestra pasión respectiva, por medio de una leve escapatoria... Pero he ahí al capitán Ludlow que contempla el Océano cual si aguardara ver salir á Alida de las aguas bajo la forma de una sirena.

—Sí, dijo Ludlow designando un punto situado á dos ó tres leguas en alta mar; mirad por entre esa chimenea y aquel roble muerto, y distinguiréis un buque.

Cuando el viento es seco y la atmósfera está cargada de neblinas, se confunden tan completamente el mar y el cielo que los objetos que se ven desde la cumbre de una altura, parecen flotar en el aire más allá de los límites aparentes del Océano. Así es que Myndert exclamó.

—¡Ese buque navega en el cielo! Tu abuela era prima de la mía, patrón, y cuando veo

semejantes espectáculos, me hallo inclinado á creer las cosas singulares que me referían.

—No soy crédulo, dijo gravemente Oloff Van Staats, y sin embargo, si se invocara mi testimonio, vacilaría para decir que ese buque no flota en los aires...

—Os engaños, replicó Ludlow, pues no es sino un bergantín de medio aparejo que lleva pocas velas y va de bolina. Señor Van Beverout, el crucero de S. M. va á hacerse al mar.

Myndert oyó estas palabras con visible descontento, habló del mérito, de la paciencia y de las ventajas de la tierra firme, pero cuando vió que nada bastaba á retraer de su intento al capitán, declaró que quería tomar parte en la expedición, y en su consecuencia, los tres pasantes se trasladaron á las orillas del Shrewsbury, y se dispusieron á embarcarse en la lancha de la *Coqueta*.

—Adiós, señor Francisco, dijo el alderman haciendo una seña amistosa al criado que vagaba inconsolable por la playa. Cuidad con esmero los muebles del patio de

Remad con energía, amigos, ¿os dormís acaso?

El joven se interrumpió súbitamente y guardó silencio hasta que hubieron llegado al buque. Inmediatamente dió las órdenes para doblar el cabo de Sandy-Hook y hacer rumbo hacia el buque que había visto. Acercábase la noche con todos los pronósticos imaginables de buen tiempo, pero también con una obscuridad profunda. Con el auxilio de la tenue claridad que brillaba todavía en el Occidente, pudo distinguir Ludlow las elegantes proporciones de la *Bruja del mar*. La proa del bergantín venía á barlovento, y en un instante en que se alzaron las servioas por el impulso de una oleada, Ludlow creyó ver á la misteriosa imogen asentada en la cumbre del tejamar, presentando su libro á los curiosos y mostrando con el dedo la inmensidad de las aguas.

Era de suma importancia observar atentamente todos los movimientos del bergantín, que podía aprovecharse de las tinieblas para alejarse. Ludlow dejó el pasamano donde se había colocado para observar, re-

naidos en la última cosecha tienen de 13 a 14 grados pagarán por consiguiente, en el 11 francos 68 á 13 francos 34 por hectólitro.

Ahora pagan 2 francos por hectólitro.

Si esa tarifa se aprueba, que se aprobará, es inevitable la ruina de nuestros suinicultores.

Ayer, debido á la festividad del día, se celebraron algunas reuniones en nuestra población, entre ellas en el espacioso y elegante Salón del Liceo de Palencia, el cual se halló bastante animado.

Agradecemos la atenta invitación que se nos hizo

Según leemos en nuestros colegas de Valladolid, se han circularo las órdenes para la ejecución de la pena capital de los reos del crimen de Mojados, pues ha sido confirmada la sentencia que dictó la Audiencia en 12 de Abril.

La noticia ha causado hondo pesar en dicha población sin embargo de que la ejecución se verificara en Omedo. Las autoridades civiles, militares y eclesiásticas piden el indulto.

El cabildo de la catedral se ha reunido, acordando por unanimidad dirigir un telegrama á la reina regente en demanda de perdón, y suplicándola que solemnice el día de la Purísima con este acto de caridad.

Por el ministerio de Fomento se ha circularo la orden para que por los respectivos rectorados se remitan á Madrid, no sólo las propuestas de los maestros y maestras, si no igualmente los ejercicios escritos que correspondan á los que deban ser nombrados por la dirección general de instrucción pública.

Esto para lo sucesivo podrá influir para que con gran detención y con escrupuloso esmero practiquen el examen de trabajos análogos, los tribunales llamados á resolver en tan delicada cuestión; ahora á lo sumo servirá para que se retrase la distribución de credenciales, sosteniéndose por algo más tiempo los que interinamente desempeñan las plazas que se van á proveer.

Con motivo de la solemnidad del día de ayer, se celebraron funciones religiosas en las iglesias de nuestra ciudad, las cuales revistieron el mayor esplendor, especialmente en la Santa Iglesia Catedral y en el espacioso templo de San Francisco, viéndose aquéllos completamente ocupados por una multitud compacta.

Ha fallecido en Sahagún á los 27 años de edad, el que fué conocido profesor veterinario de aquella villa D. Pablo Blanco Alvarez, siendo su muerte bastante sentida.

Acompañamos á su apreciable familia en el dolor que le aflige.

Debemos advertir á los contribuyentes, que mañana termina el plazo para el pago sin recargo de las contribuciones por territorial é industrial.

Anoche tuvo lugar en la sociedad «Casino» la inauguración del alumbrado eléctrico que acaba de ser instalado en la misma.

La nueva luz ha venido á embellecer aquellos salones que recuerdan la que le prestaron cuantos les honraron ya hace algún tiempo.

No lo estuvieron menos tampoco anoche, debido por un lado al atractivo de la luz y por otro á la *fashionable soirée* y exhibición de las últimas novedades en el arte de la ilusión, que presentó el eminente profesor nuestro querido paisano y amigo el doctor S. Camazón.

Tanto por la prensa de Madrid como por la de provincias, conocíamos los adelantos de nuestro amigo, así como los elogios que le dedicaban, los cuales hemos encontrado muy justos. No habíamos tenido el gusto de verle hace mu-

cho tiempo y en verdad que anoche quedamos altamente satisfechos, tanto de la forma con que presenta sus juegos como de la limpieza con que los ejecuta.

No es el Dr. Camazón uno de tantos prestidigitadores como vemos á diario, es un verdadero artista que se hace aplaudir, por cada juego que ejecuta.

Habrá quien crea que el cariño y la amistad nos hacen decir más de lo que vale, pero nada de eso, estas consideraciones nos obligan á no dedicar á nuestro paisano todos los elogios que se merece.

En la mañana de hoy han sido conducidos al cementerio los restos mortales de D.<sup>a</sup> Juana de la Vega, que ha bajado al sepulcro á los 33 años de edad, y D.<sup>a</sup> Petra Sanjuan Llorente, que ha fallecido á los 77.

Reciban, tanto el esposo de la primera, como la familia de ambas, la expresión de nuestro dolor, por la desaparición de los seres que lloran en estos momentos.

Probablemente en la semana próxima se verificará la subasta para la construcción de un trozo de alcantarilla en la calle de San Juan.

No nos hemos engañado al decir que caminamos de conflicto en conflicto, y que la cuestión de los vinos con Francia, va á traer más cola de la que algunos se figuran.

El *Imparcial* publica un artículo pidiendo la unión de todos los partidos para resolver esta cuestión que considera nacional.

El Senado francés ha aprobado ya las nuevas tarifas.

A Sevilla llegaron estos días los representantes de algunas casas exportadoras de vinos con objeto de establecer allí su industria.

Hoy han dado principio las obras para la construcción de un camino vecinal que partiendo desde el puente del canal de Villamuriel y atravesando este pueblo, termine en uno de los pasos á nivel del ferro-carril del Norte frente al pueblo citado.

El contratista de esta obra D. Felipe Penagos, trata de darla por terminada lo antes posible, lo cual quiere decir que no serán pocos los obreros que puedan encontrar allí trabajo.

En breve se publicará una convocatoria para proveer por oposición 50 plazas en el ramo de aduanas.

El tribunal se compondrá del director de Contribuciones indirectas, señor Alvear, presidente; de los Sres. Abreu y Castedo, jefes del cuerpo; Puerta, profesor de la facultad de Farmacia de la Universidad Central; Vela, doctor en Ciencias; López (D. Daniel), profesor de lenguas de la Escuela superior de Comercio, y Valdés, encargado del personal de la dirección, secretario.

Los ejercicios comenzarán probablemente el 15 de Enero.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de Villadiezma, con la dotación anual de 250 pesetas, la cual ha de proveerse en el término de un mes.

El balance de las operaciones practicado últimamente en la Contaduría de fondos del presupuesto provincial, arroja una existencia en Caja de 58617 pesetas 71 céntimos.

En breve publicará el *Boletín Oficial* la Relación de compradores de bienes nacionales cuyos pagarés deben satisfacerse en los días de sus respectivos vencimientos.

En la mañana de ayer salieron conducidos de esta capital por fuerza de la Guardia civil los presos José Rodríguez, Marcos Pravio y Pedro Alonso, para su ingreso en el Penal de Santoña.

Ha fallecido en Villarramiel de una rápida enfermedad D. Apolinar Prieto. Liberal toda su vida. Afiliado desde

1872 á la política del Sr. Sagasta, individuo de aquel comité cuasi siempre, era uno de los buenos correligionarios que en aquella villa contaba el partido fusionista de esta capital.

Su muerte deja un vacío que llenar, pues había sustituido en prestigio y calor por la libertad al Sr. Solache que, como ejemplo de desinterés y de consecuencia, fué modelo en el partido de Frechilla.

Sus muchos amigos de ésta han sentido su muerte, y el Sr. Romero, con quien le unían los vínculos de amoroso entusiasmo por la idea liberal, nota una falta sensible á pesar de que en esta escuela progresista deja en aquella localidad estusiastas adictos.

Descanse en paz tan laborioso industrial como honrado ciudadano, tipo de los buenos por su consecuencia y lealtad al partido, y reciba su familia nuestro profundo pésame.

Por fin, después de muchas pruebas y desvelos para conseguir todos los adelantos, se ha podido construir un «Calendario Indicador Perpetuo» que reuna en sí solo todo lo que se desea saber, presentandolo movible y en forma elegante y económica para todas las clases de la sociedad, siendo indispensable su adquisición, por la utilidad que reporta. Léase hoy detenidamente nuestro anuncio titulado «Extraordinario Regalo, Verdadero obsequio,» y nuestros suscriptores y lectores podrán obtenerlo según las condiciones, el único Calendario Perpetuo de esferas movibles y con Blok no conocido hasta el día que podamos ofrecerle.

Los niños que aborrecen el aceite de bacalao toman la «Emulsión» con gusto. (Desconfiar de las imitaciones.)

El abajo firmado, Licenciado en Medicina y Cirujía, certifico: Que he usado bastantes veces la *Emulsión de Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, obteniendo resultados admirables, especialmente en niños, donde estaban indicados los preparados de aceite de bacalao y en general los reconstituyentes. Con más la ventaja que reúne de que lo toman perfectamente bien, aun aquellos refractarios al aceite y á las soluciones alcalinas.

Palencia 13 Diciembre 1885.  
Dr. CIRIACO BERMEJO PÉREZ.

Sección festiva.

RASGO DE CARIDAD

¡Ahora sí que se conoce que á pasos agigantados se acercan los bellos días que alegran á los muchachos haciendo temblemos todos como la rama en el árbol al pensar que el premio grande puede tal vez visitarnos, y ahora sí que ya podemos decir que está agonizando el que fué para nosotros casi el peor de los años!

Si señores, cada cosa tiene según he notado una señal infalible ó si se quiere presagio que denota su llegada hacia este mundo en que estamos; y así cual la primavera anuncia á modo de bando el perfume de las flores y la canción de los pájaros, así la Natividad se anuncia cuando miramos meditabundos y tristes y solos y cabizbajos cruzar por calles y plazas grandes manadas de pavos.

¡Pero es muy triste pensar que á la caridad faltando y sin ver que están expuestos tal vez á peligros varios que dado su genio tímido nunca pueden evitarlos, se deje á esos infelices con su existencia de vagos arrojándoles después

á algún insulto nefando ó al puñal de un asesino ó algún atropello bárbaro!

¡Hay que comprender, señores, que son huérfanos acaso y que hoy están de su vida en el período más cándido!

¡Que parte el alma mirar cuando marchan solitarios alicaídos y mustios y tendido el moco lánguido que es signo siempre infalible de su dolorido llanto!

¡Y que si el señor Alcalde no quiere evitar acaso que se exponga la inocencia á ser de algún crimen pasto, yo que como saben todos aunque pobre soy hidalgo, mirándoles como á hijos, de su educación me encargo. ¡Yo doy albergue en mi casa á esos infelices pavos que se exponen por las calles á mil percances amargos, sin retribución alguna y sin que espere otro pago que el llevar en la conciencia la caridad de este rasgo!

¡Que me los traigan! que indigna contemplarles paso á paso pensativos y llorosos y tristes y cabizbajos! Horas para recibirles; de dos de la tarde á cuatro.

Clotalde

Sección religiosa.

Jueves — Nuestra Señora de Loreto y Santa Eulalia.

Ultima hora

MADRID 9 (1:30 madrugada.)

Se dice que antes de que se reúnan las Cortes, convocará el señor Sagasta á los exministros liberales, con objeto de tratar la línea de conducta que deben observar en los debates que se susciten.

Próximo á ultimarse el empréstito, créese que el jueves se firmará el decreto relacionado con el mismo.

En Cádiz ha sido absuelto por el jurado el socialista Salvochea.

Se ha proclamado el estado de sitio en China, donde continúan acentuándose los disturbios.

MADRID 9 (12,30 t.)

En el Consejo de hoy quedará definitivamente ultimada la cuestión del empréstito.

El discurso pronunciado anoche en Zaragoza por el Sr. Moret, ha alcanzado un éxito completo.

Sostuvo su idea de que la crisis económica se acentúa; que el bienestar de la agricultura será pasajero, y que todos los males de ésta y del comercio, consisten en la elevación de las tarifas de los ferrocarriles y en la usura que continúa en aumento. Concluyó dicién lo que es un mal el confiarlo todo al Gobierno.

ANTONINO GONZALEZ  
MAESTRO ARMERO  
Calle de Burgos, núm. 15,  
PALENCIA.

Imprenta de Alonso y Hijos  
Don Sancho 13

ANUNCIOS  
PRECIOS  
ECONÓMICOS

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

COMUNICADOS  
PRECIOS  
CONVENCIONALES

Enseñanza gratis	La Compañía Fabril Singer		2,50 pesetas SEMANALES
NUESTRO MODELO Lanzadera Vibrante no tiene rival PARA LAS FAMILIAS.	LAS MAQUINAS SINGER para coser		LAS MAQUINAS SINGER para coser
	HAN OBTENIDO en todas las exposicio- nes los primeros PREMIOS.		son indiscutiblemente las que han alcanzado mayor POPULARIDAD.
ALGODON, SEDAS Y AGUJAS	SUCURSAL EN PALENCIA 34, CALLE MAYOR PRINCIPAL, 36.		DIVERSOS ACCESORIOS

## ÚNICA Y VERDADERA

gran Empresa General de redención y sus-  
titución de mozos alistados para el pre-  
sente reemplazo, establecida en Madrid  
calle de Toledo, núm. 56 pral., bajo la Di-  
rección de D. Feliciano Salustiano

Representante en esta provincia

D. GENARO COLOMBRES ASTUDILLA  
Procurador.

Oficinas, calle Mayor Principal, núm. 5  
PALENCIA.

Hoy ha sido una necesidad sen-  
tida por familias no disponer de sufi-  
cientes recursos para redimir á sus hijos  
del servicio militar activo en los Ejércitos  
de Ultramar, pero aquella ha desapare-  
cido desde el momento que esta acredi-  
tada Agencia se compromete á librarle  
de tan penoso servicio por la cantidad de  
ciento cincuenta ó setenta y cinco pese-  
tas, que los interesados constituirán en  
depósito antes del sorteo en respetable y  
acreditada casa de comercio que esta Em-  
presa tiene designada.

Verifica también otras importante  
operaciones, todas ellas beneficiosas á lo  
interés del particular contratante.

Pidanse detalles y proyectos al espre-  
sado señor Representante, quien los faci-  
litará extensos y sin interés.

HUERTA EN RENTA

En término de Monzó: para trata-  
con D. Silvino Val en dicho pueblo.

## PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

## TOS TOS

Catarros,  
ronqueras, etc., por  
crónicos que sean.  
Facilitando siempre  
la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no  
haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta  
el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para  
probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facul-  
tativos de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar,  
han curado la Tos con esta Pasta pectoral, despues de haber recurrido  
á todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben  
constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada dia  
muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento más cómodo, económico y agradable  
que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor  
balsámico es apetecido hasta por los niños y personas más delicadas.  
que se venden diariamente y un inces-  
sante número de pedidos que tenemos  
de toda España y del extranjero, son tambien una prueba incontestable  
de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los  
efectos á que se le destina.

## ALIVIO ASMA Ó SOFOCACION

Y CURACION DEL ASMA DE TODA CLASE,  
POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma  
de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de  
asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce  
más facilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y  
el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia  
los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo  
fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante  
con los papeles azoados, quemando  
uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve  
privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se con-  
vierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de éstos medicamentos: Farmacias de su au-  
tor en Barcelona, y se hallarán tambien de venta en las principales  
farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como  
en Francia, Italia y Portugal.

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, CRUP, RONQUERA, FETIDEZ DEL ALIENTO É INFLAMACIONES  
DE LA GARGANTA.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso  
del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un  
trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitacio-  
nes y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la Sociedad Farmacéutica  
española, G. Formiguera y C.<sup>a</sup>, Barcelona, impreso en tinta roja.—Al por me-  
nor, en las farmacias de Fuentes, Sadaba y demas.

### COLOCACION

La desea una señora viuda de 36 años,  
para doncella, ama de gobierno ó de al-  
gún sacerdote, en esta capital ó fuera, en  
la imprenta de este DIARIO darán razón.

### AMA DE CRIA

Una soltera con leche fresca, desea  
criar en casa de los padres.  
Darán razón, Extramuros de Merca-  
do, número 12.

### AMA DE CRIA

Viuda, para casa de los padres; diri-  
girse á Andrea Pérez en Amusco.

### AMA DE GOBIERNO

Una viuda de 43 años de edad desea  
colocación; dirigirse á Gaspara Abad, Ex-  
tramuros de Mercado, núm. 7,

### PARA TODOS ACEITUNAS SEVILLANAS.

Desde hoy se han puesto á la venta,  
acabados de recibir de la última cosecha,  
al reducido precio de 80 céntimos de peseta  
el kilogramo y 37 céntimos los 460 gramo  
(libra). Gran surtido en f ascos cristal  
Ultramarinos de Vicent Alvarez Galan.  
Mayor pral. 206 (esquina á Panaderas.)

### APROVECHAD LA OCASION

Se confeccionan toda clase de  
moldes de p omo y yeso, para Con-  
fitería y Cerería.  
Los de plomo, de uno ó varios  
agujeros, á 2'25 pesetas kilo.—Los  
de yeso, á 5, 7 50 y 10 pesetas uno,  
según tamaño.  
Darán razón en la imprenta de  
este periódico.

## PARA 1892

AGENDA DE BUFETE  
Perfectamente encuadernadas y buen  
papel se halla de venta en la Imprenta  
y Librería de

## ALONSO E HIJOS

D. Sancho, núm. 13

## EXTRAORDINARIO REGALO VERDADERO OBSEQUIO

QUE HACE  
EL DIARIO PALENTINO

á sus suscritores y lectores

### CON MOTIVO DEL AÑO NUEVO 1892

Son cuantiosos los gastos que se han efectuado para llevar á la perfección y eco-  
nomía el artístico objeto, primero hoy en el mundo por sus adelantos, elegancia en  
dibujos y colores y ser de esferas móviles, con real privilegio de invención que  
es á llamado á figurar en el display ho ú oficina más suntuoso, así como en la sala  
de las personas de modesta posición, el

## CALENDARIO INDICADOR PERPETUO

de esferas móviles y con Blok (Taco)

que ofrecemos á nuestros suscritores y lectores, sien o utilísimo por sus condi-  
ciones.

Se compone de 32 piezas incluyendo los tornillos de metal y puntas de latón.  
Marca todos los años que se quiera, pues es indefinible. Todo él lo forman 6 bonitos  
colores combinados, destacando el decorado de oro mate. Tiene dos esferas movi-  
bles, la una marca los meses, señalando á la vista de los días que sea el mes y la  
otra señala la semana desde lunes á domingo de todo el mes. Hay 3 flechas movi-  
bles, la una señala todos los días del mes y las otras dos tienen la palabras Cobros,  
Pagos que sobre la misma esfera recuerda la fecha fija para efectuarlo. Los meses  
se hacen circular per la rueda grande que tiene forma de reloj.

Además de ser Calendario indicador perpetuo, es tambien Calendario anual, pues  
lleva su Blok (taco) á la cabeza del Calendario con preciosa figura, conteniendo in-  
finidad de charadas, cuenros, epigramas, jeroglíficos, logogrifos, misceláneas, coci-  
na, poesías, asuntos religiosos, e c., etc., siendo el blok de un tamaño regular, pu-  
diéndose cambiar cada año.

Con este artístico y grande Calendario por la esfera móvil, ó sea la rueda,  
se puede saber el dia en que sucedió algún acontecimiento, como el nacimiento,  
matrimonio ó la muerte de una persona querida y el dia de la semana en que  
nació uno ó la persona que se desee, etc., etc., no sólo de este siglo, sino de los  
pasados y venideros, que to qu este Calendario puede servir desde el año  
1800 ya pasado, hasta el 2200 venidero.

Al respaldode cada calendario, va impreso en español todo bien claro y detallado el  
Santoral, Fiestas móviles, Tabla de los años, con una estrella los años bisiestos, Ta-  
bla que indica los dias de la semana en que principian los meses de todos los años y  
la explicación general de todo. Tenemos real privilegio de invención por 20 años y  
es indispensable y de utilidad para todo los comercios, el ejército, escritor, clase  
obrera, señoras sacerdotes, colegios, etc., etc. Este magnífico Calendario Indicador  
Perpetuo mide 49 centímetros de alto por 34 de ancho, y á pesar de su mucho coste  
y grandes sacrificios se entregará á nuestros suscritores y lectores, por la insigni-  
ficante cantidad de cuatro pesetas uno, siempre que se acompañe el adjunto cupón  
de administración.

EL DIARIO PALENTINO PALENCIA 4 Pesetas	CUPÓN DE ADMINISTRACIÓN N.º	Vale hasta el día 20 de Enero de 1892
	CALENDARIO INDICADOR PERPETUO	
	Vale por	
	Dirigirse á los representantes de la prensa asociada E. SANZ y C. <sup>a</sup> Barcelona Calle de Aribau, 54, (Casa chafán)	

### NOTAS IMPORTANTES É INSTRUCCIONES

En la imposibilidad de que cada Administración de periódico pueda entregar á la mano  
este hermoso Calendario á sus suscritores y lectores, por tenerlo que montar aparte para  
las tres flechas, tornillos, taco, embalaje, etc., etc., la Prensa Asociada determinó, para  
evitar confusiones en las Administraciones, montar un taller especial en Barcelona, que  
llenara todos estos requisitos. Por lo tanto, todos nuestros suscritores y lectores deben  
cortar el cupón de administración y precisamente remitirlo á nuestros representantes  
exclusivos Sres. E. Sanz y C.<sup>a</sup>, calle de Aribau, núm. 54 (Casa chafán), Barcelona,  
acompañando CUATRO PESETAS en letra de fácil cobro del Giro Mutuo ó en sellos de  
correos, y le será enviado franco de portes todo gasto de embalaje especial y certificado.  
Este elegante calendario va embalado con dos papeles, uno seda y otro resistente, y todo  
ello dentro de una fuerte y grande caja de cartón, no pudiendo así sufrir deterioro en  
correos.

El despacho se efectuará por riguroso turno.  
No olvidar de poner bien claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia, etc.  
para evitar equivocaciones en la remisión.  
Nuestros suscritores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues sólo es  
valadero este CUPON DE ADMINISTRACION hasta el 20 de Enero próximo.